

BIBLIOGRAFÍA

b) Un *Índice de Autores* al final del libro, muy útil para buscar el lugar exacto en el que se cita a algún autor conocedor del legado tomista, y en especial, para encontrar aquellos autores que fueron las fuentes clave del pensamiento de Tomás de Aquino en estos temas, tales como Aristóteles, Agustín de Hipona, etc., así como los grandes comentadores del tomismo de todos los tiempos, pues, dado que el aparato crítico empleado es tan abundante, este índice facilita conocer el parecer de tomistas relevantes sobre los puntos tratados, en especial, de los más famosos, tales como Capreolo, Cayetano, Silvestre de Ferrara, Juan de Sto. Tomás, Báñez, Ramírez, etc., así como de otros autores, tales como Durando, Escoto, Eckhart, Ockham, Suárez, etc. Esta herramienta permite notar también, aunque sólo fuese por el número de referencias que aparecen a Polo, la influencia que el pensamiento poliano ha dejado en el autor.

En suma, este trabajo es un intento de aproximar, y en muchos puntos hacer confluír, el tomismo con la filosofía de Leonardo Polo, eso sí, sólo por lo que respecta al *objeto* conocido y a los *actos* del entendimiento y de la voluntad, pues los *hábitos* (tanto adquiridos como nativos) y las *virtudes* aquí no son investigados en directo, pues el autor promete un trabajo futuro dedicado exclusivamente a ellos, siguiendo asimismo el entero legado tomista.

Ángel Luis González

Juan Fernando Sellés, *Razón teórica y Razón práctica según Tomás de Aquino*

Cuadernos de Anuario Filosófico. Serie Universitaria, nº 101, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra, Pamplona, 2000, 96 págs.

Este trabajo, centrado en un tema tradicional, pero que por su reciente actualidad en los debates académicos casi podría calificarse de perenne, estudia la naturaleza y distinción de dos usos de la razón, el *teórico* y el *práctico*, que si bien fueron puestos en el candelero por Aristóteles, y atendidos a lo largo de la Edad Media en autores tan relevantes como Agustín de Hipona, es seguramente, sin embargo, Tomás de Aquino quién más énfasis puso en ellos.

El primero de los 5 capítulos de que consta este estudio es más bien de corte introductorio, y está dedicado, por una parte, a las *fuentes* del pensa-

BIBLIOGRAFÍA

miento de Tomás de Aquino en este punto. Se pasa revista al legado del Estagirita, a las formulaciones de San Agustín y de otros pensadores medievales. Por otra, introduce las diversas *denominaciones* y el *origen* de los vocablos que Tomás de Aquino atribuye a cada uno de esos usos de la razón, y presenta, asimismo, los *lugares centrales* del *corpus* tomista en que es investigado este tema. Tanto para ello, como para desvelar la naturaleza y distinción de ambos usos racionales el autor se ha servido del *Index Thomisticus*.

El Capítulo II, por su parte, se centra en la *distinción* de ambas facetas del pensamiento humano, pese a la unicidad de potencia, la *inteligencia*. Como es sabido, lo propio de la *razón teórica* es la *contemplación*, mientras que lo distintivo de la *razón práctica* es *dirigir* en la acción humana. Pero como para ello, el uso práctico de la razón entra en contacto con una potencia con soporte orgánico de la sensibilidad intermedia, la *cogitativa*, el autor presenta el engarce entre ellas, así como una sugerente propuesta en torno a la concepción del *singular*.

El Capítulo III está dedicado al tema de la *verdad* o de la *verosimilitud*, tal como éstas se alcanzan según uno u otro modo de conocer. La verdad referida a la obra no es en sentido estricto una idea o modelo ejemplar previo a lo obrado, sino que es la verdad que se descubre al atravesar de sentido la acción. Poseen sentido aquellas acciones acordes con la naturaleza humana y con su fin, la felicidad; de modo que aquellas otras que no favorecen el crecimiento de la naturaleza humana en orden al fin último, en rigor, carecen de sentido. Por otra parte, no es la alusión a la *existencia* (como algunos autores han propuesto) lo que permite distinguir entre una y otra manera de pensar, teórica o práctica, porque la razón, en su doble modalidad, *supone el ser*, pero no lo conoce directamente. Se habla, además, del problema de la *adecuación* en cada caso, se intenta dar razón del problema del *error* en cada faceta del pensar y, consecuentemente, de la *rectitud* y *corrección* de ambos usos racionales.

El IV Capítulo está destinado a dilucidar el problema de la *jerarquía* entre ambas facetas de nuestro conocer racional. La respuesta tomista consagrada señala que es más noble, sin más, conocer por conocer que conocer para actuar. Para la fundamentación de esta tesis el autor de este trabajo recurre tanto al estudio de los *objetos* como al de los *actos*. En cuanto a la primero, muestra que la verdad es superior a la verosimilitud. En cuanto a lo segundo, sostiene que los actos de la razón teórica remiten más la potencialidad de la facultad de la inteligencia que los de la práctica, de modo que se puede sostener que son más actos. Concluye esta parte con la sugerente observación de que ambos usos son *manifestaciones* distintas, aunque una su-

BIBLIOGRAFÍA

perior a otra, de la libertad personal, es decir, aquella que caracteriza el *ser* nuclear de la persona humana.

Por último, el V y último Capítulo, el de mayor influjo poliano, investiga la conexión de ambos usos racionales con la *voluntad* y con un principio cognoscitivo y volitivo superior, a saber, la *sindéresis*. La razón práctica propone los medios a la voluntad para que ésta pueda alcanzar a través de ellos el fin último, la *felicidad*, norte que le marca la *sindéresis*. En suma, tenemos ante nuestra mirada un tema clásico, expuesto ahora en su base con luz y profundización nuevas.

Ángel Luis González

**Juan Fernando Sellés, *Los hábitos adquiridos.*
Las virtudes de la inteligencia y de la voluntad
según Tomás de Aquino**

Cuaderno de Anuario Filosófico. Serie Universitaria, nº 118, Servicio de Publicaciones de la Universidad de Navarra, Pamplona, 2000, 208 págs.

Esta nueva obra de Juan Fernando Sellés constituye una buena síntesis en 200 páginas de la índole de los hábitos adquiridos de la inteligencia y de la voluntad tal como se ofrecen en el entero *corpus* tomista. El autor rastrea la obra completa del Doctor Universal siguiendo para ello el *Index Thomisticus*. Pero es manifiesta —como él autor mismo confiesa— la influencia que en el tratamiento de este tema de primer orden ha recibido de su maestro Leonardo Polo, al que cita asimismo en su entera producción, tanto en las obras publicadas como en la multiplicidad de los escritos inéditos.

El trabajo está dividido en *dos partes* de similar extensión y profundidad. La primera se dedica a la naturaleza de los *hábitos de la inteligencia*, y la segunda, a la índole de las *virtudes de la voluntad*, siguiendo, en ambos, casos, el planteamiento tomista y buscando siempre el acercamiento de esos escritos con las tesis polianas al respecto. A la par, pasa revista en los puntos clave a la opinión de los comentaristas tomistas más relevantes de todos los tiempos y a algunos conocedores del planteamiento poliano.

En ambas secciones del trabajo hay averiguaciones de carácter común, a saber, el tratamiento de las *fuentes* tomistas respecto de estas perfecciones, los *lugares clave* del *corpus thomisticum* en los que Tomás de Aquino trata de estas perfecciones especiales del alma humana, el estudio de la *naturale-*